



6月4、5日第39回全国集会で報告する増本一彦会長。



(540号付録)

京都版 第408号

2019年6月15日

### 治安維持法犠牲者 国家賠償要求同盟

京都府本部

〒604-8854

京都市中京区壬生仙念町

30-2 労館5階

国民救援会京都府本部内

(電) 075-801-3915

## 第39回全国大会開催される！ 歴史の転換点を迎え、「さらに行 動する同盟」へ飛躍しよう！

治安維持法国賠同盟の第39回全国大会が6月4～5

日に東京で開催され130人が参加、26団体1個人と

31人の国会議員のメッセージをいただきました。

初めに増本一彦中央本部会長があいさつし、「創立50周年記念・同盟運動躍進年間」を軸に前大会以降の奮闘に感謝の意を表しました。50年の同盟の歴史で最高の峰である1万6397名の会員に前進したこと、

平和と民主主義のための闘いと抵抗の歴史の記憶遺産を発掘・蓄積し前進させてきたことを報告。2020年代への突入という歴史の転換期を迎える、「さらに行動する同盟」へ飛躍しようと呼びかけました。

続いて井上哲士日本共産党参議院議員、国民救援会会長、自由法曹団幹事長、全労連副議長、レッドペイジ反対全国連絡センター事務局長が来賓あいさつを述べました。

討論では、50周年記念の躍進運動で、50人拡大した、97人人拡大した、などの経験が次々に出され、拍手に包まれました。この勢いで数万人会員を達成し、安倍政権を倒そうとの意思を固めあいました。特別決議を採択、増本一彦会長、田中幹夫事務局長以下役員を選出しました。京都から4人が出席しました。

## 【わたしの一期一会】

「京大・滝川事件・1933年夏—それぞれの余波」—学生評論の廃刊となつた1937年7月号の斎木昂投稿「ルネ・クレールの歩んだ道」をたどる—

佐藤 和

プロローグ

「京大・滝川事件」は、京都における「世界文化」(1932年2月創刊)・「隨筆新聞」「十體」(1930年7月創刊)・「学生評論」(1930年10月創刊)を中心とする人間戦線事件として立ち上がり、関係者の検察によるひきも尾刊となりた。特高戦線による「京都・人間戦線事件」として立ち上がり、それが関係者の検察によるひきも尾刊となりた。「学生評論」について、それは貧困であるとしてしまはづくべきではないとし、その上に「人間戦線」への転換を希望を見出そうとしたもの。差し迫る破局の1931年11月20日、行人・葛野昌彦の検査によって事件をもつて廃刊となつた。その最終回の「学生評論」1932年1月号(6月発売)に、本の映画評論が載つた。フランス映画の監督、「ルネ・クレールの歩んだ道」という斎木昂の投稿について、

「京大・滝川事件」は、京都における「世界文化」(1932年2月創刊)・「隨筆新聞」「十體」(1930年7月創刊)・「学生評論」(1930年10月創刊)を中心とする人間戦線事件として立ち上がり、関係者の検査によるひきも尾刊となりた。特高戦線による「京都・人間戦線事件」として立ち上がり、それが関係者の検査によるひきも尾刊となりた。「学生評論」について、それは貧困であるとしてしまはづくべきではないとし、その上に「人間戦線」への転換を希望を見出そうとしたもの。差し迫る破局の1931年11月20日、行人・葛野昌彦の検査によって事件をもつて廃刊となつた。その最終回の「学生評論」1932年1月号(6月発売)に、本の映画評論が載つた。フランス映画の監督、「ルネ・クレールの歩んだ道」という斎木昂の投稿について、

若千考察してみる。1933年の9月18日の柳条湖での鉄道爆破事件からはじまつた瀘州破事件から、事件終了後、「悲賀時」の重苦しさが強まっていった。1933年の2月事件を契機に軍部親進派と革新官僚は、編集長制の確立を目指すノアシズ化を始めた。「大学はただけれど」の高貴遊民としての予備軍は、ファンシーブの危機で対峙しようとするのかと探索してした。「社会主義小説」の既存組織の傾向で、下「田畠森」の様な抒情的傾向であり、他は「ル・ミリオン」「田畠森」を筆頭に「最後の億万長者」「幽霊を行く」によられる様な多くの風刺的傾向である。この抒情性と風刺性の二元的傾向は、我々にはハイセンスではないが、筆者は曾頃「指摘する」ことを想ひ出された。

1. なぜ「ルネ・クレール映画」なのか。  
 「ルネ・クレールのトーキー作品は、だいたい一つの異なった傾向に分類できる。一つは「パリの屋根」下「田畠森」の様な抒情的傾向であり、他は「ル・ミリオン」「田畠森」を筆頭に「最後の億万長者」「幽霊を行く」によられる様な多くの風刺的傾向である。この抒情性と風刺性の二元的傾向は、我々にはハイセンスではないが、筆者は曾頃「指摘する」ことを想ひ出された。

2. いかなる「パリ二部作」を中心とするか。  
 第一の「田畠の屋根の下」(1933年4月製作・同年5月日本公開)

はパリの場末が舞台の恋愛劇だ。パリの裏町の人のいい豊饒節（シャンソン）の樂譜を売る一捕洋（アルベルトルーマニア系の美女ボーラ）との出会いと別れが縦糸。「泥棒でたかりの親分」のフレッドがボーラを口説きダンスのおりに部屋の鍵を盗んだため、ローラは夜の街をさまよい、アルベルと偶然に出会い、彼の部屋にとろがりこむ。そのアルベルは預かり物が盗品だったという嫌懐だけで警察に置置された時、一本の煙草さえ分かち合う親友でありながら、関わら合ひになるのを避けたばかりか、アルベルが思いを寄せるボーラと恋に陥つてしまふルイという横糸。結論は、アルベルはわざかな人間的な絆である、友人と恋人を一挙に失してしまう。彼は孤独の中に取り残される。「クレール自らもさうと純粋な藝術家の常として、この様な社会の様々なクスや、機構からの圧迫の欺瞞を体験した」と違ひない。だから、クレールの主人公への同情——寧ろ共

感——も、ひいては観客のそそぐ涙も、この不幸を如何ともし得ない。否、むしろ翻譯は、クレール自らも同様、そこに映し出された自分自身の不幸の映像を見し嘆くにすぎないのだ。」と斎木鼎は感情移入する。「なぜ、私たちはこんなことまで不幸でなければならぬのか？」と問いかけ、「この社会ではあらゆる不幸は、ただ金」の欠乏から生じてくるといふことを、そして『金』が万事を支配していることを認識して、かくて次作の「ル・ミコロン」（百万長者・1903年制作）が製作される。

貧しいボヘミアン芸術家（シェー

ルが、偶然にも当たった「百万フラン」の宝くじを紛失してしまう。なくした宝くじを探そうとするハーシュルと借金取りたちのグループ、

泥棒を追跡する警官隊との争奪戦

が、「金の幸福」を戯画化し、諷刺する。

続いて、「巴里祭」（1903年）

年一月制作・同33年4月日本公演）は、タクシーの運転手ジャンと可愛い。否、むしろ翻譯は、クレールは花売り娘アンナの恋のすれ違いがえがかかる。状況設定は「フランス革命記念日」のパリ。上流階級の人々の集まるレストランでは退屈極まるブルースと矢伸びと、うわべばかりの型にはまつた礼儀作法が支配している。下層労働者は階級は、朗らかに、愉快に、活発に、おじいさんもおばあさんと踊り、子供たちも賑やかにわらひて、それはドイツにおけるアシズムの勝利でありチチスの文化破壊工作であった」とし、ナチスの政権獲得後、クレールはナシズム独裁を正面から批判した「最後の億万長者」（1934年）、「幽霊西へ行く」（1935年）と制作される。

横柄なのである。ところが、シャンソンの友達の太っちょのタクシー運転手が、酔っ払いの金持ちと意気投合し、運転手が客席に金持ち紳士がタクシーのハンドルを握るシエルと借金取りたちのグループ、「階級的な逆転の幻想」というエピソードを挿入するが、それも祭つクレールが今後いかなる方向に自己を發展させてゆくかは、注目すべき事でなくてはならない。なんとなれば彼は退いて自分の魂を葬り渡し、奚囊の泥沼に陥るか、進んで新しい世界觀に立つか、兎に角、從来の個人主義的世觀の清算を迫られているからであり、

としたのである」と斎木は概括する。

「とにかく、こうした友情や恋愛といった人間的な結合や、既存秩序に対する人間的な反抗、いわば人道主義的、自由主義的な立場を主張することになると、それが、このとき歴史の舞台に登場して来た。それはドイツにおけるアシズムの勝利でありチチスの文化破壊工作であった」とし、ナチスの政権獲得後、クレールはナシズム独裁を正面から批判した「最後の億万長者」（1934年）、「幽霊西へ行く」（1935年）と制作をつづけた。

その上で、斎木はこの投稿の結論を述べる。「かくして岐路に立つクレールが今後いかなる方向に自己を發展させてゆくかは、注目すべき事でなくてはならない。なんとなれば彼は退いて自分の魂を葬り渡し、奚囊の泥沼に陥るか、進んで新しい世界觀に立つか、兎に角、從来の個人主義的世觀の清算を迫られているからであり、

2019年

6月15日

「不届」540号 (1989年5月8日第三種郵便認可)

付録

かかる矛盾は同時に現代に於けるあらゆる良心的な芸術家およびインテリゲンチャをも亦どちらにいるところの矛盾であり、而も彼らも亦クレールと同じく、現実の情勢の逼迫、先鋭化によつてかかる一者抗一に迫られてゐるからであり、既に反ファシズム、文化擁護の道程を経て後者への途を敢然として選んだものが少くないからである。」

投稿の終わりのP.38のスペースには、世界史の「七月の暦」が1日から31日までどんな事件が起こったかをコラムとしてのせていた。縦に細長い紙面の目立つ14日目は、「フランス革命勃発—バスティーユ陥落(1789)」つまり、革命記念日「巴士底獄」への思い入れを、学生評論の編集人たちは学友諸君に求めていたのだろうか。映画「巴士底獄」の原題は、「July 14th」だった。(次号に続く)



山本宣治生誕130年記念講演会

ケイ・シュガーサン  
市長へおめでとうございます

## 山本宣治生誕130年 記念講演会

市田忠義さん講演

山本宣治生誕130年記念講演会が、5月25日宇治市で行われ、会場いっぱいの200人が参加しました。

本庄豊さんが開会あいさつを行ひ、シンガーソングライター

記念講演は、「山宣の生きた時代と現代—未来に生ききた人—山本宣治」と題して市田忠義さん、産党副委員長・参院議員が行いました。

市田さんは、高校時代、山宣の映画「武器なき戦い」を見て社会問題に関心を持ち出したと語り、山宣の生い立ちや、治安維持法反対を貫いた生き様を講演、現代、未来につながうと訴えました。

## 6・1憲法学習講演会 参議院選挙と安倍9条改憲のゆくえ 渡辺治さん講演

6・1憲法学習講演会が開催されました。「参議院選挙と安倍9条改憲のゆくえ—市民と野党の共闘で安倍政権終止符を—」

渡辺さんは、(1)2017年5月3日以来、市民の運動、野党の頑張りが、安倍改憲発議を阻んできた。(2)しかし安倍首相は改憲を断念などしていない、参院選でも重点項目にしている。

(3)改憲を許すか許さないか、正念場の2019年。参院選で自己3分の2維持で改憲強行か、安倍政権倒して改憲の根を止めらるかの正念場だと強調しました。